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Ejemplar impreso en 
papel proveniente de 
fuentes renovables, 

es biodegradable 
y reciclable. 

Con tintas a base 
de aceite de soya.

FOTO:  Nariño, Oriente de Antioquia / AUTOR:  Jorge Porras; en Instagram: @porrasfotografo / FECHA:  2023 
Fotografía tomada para la iniciativa Antioquia es Mágica. 
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 Portada 

LUGAR:  

Nariño, Antioquia

FECHA:  

2023

AUTOR:  

Jorge Porras; en Instagram:  
@porrasfotografo

Nariño, uno de los 28 municipios del Oriente 

antioqueño, localizado en la llamada subregión de los 

Páramos, es el protagonista de nuestra portada. En 

esta imagen, el fotógrafo Jorge Porras muestra la luz 

que sale de las casas y debajo de la bruma. Después 

de 25 años de un episodio violento, hay señales que 

muestran su renacimiento.

Consulte todas nuestras portadas en 
vivirenelpoblado.com/vivir-en-oriente/
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Esta edición que tienes en las manos o miras a través de una pantalla es un viaje por 
Oriente. Restaurantes, parques, una planta de vacunas, la historia de un deportista y 
los planes de desarrollo hablan de ilusiones, deseos, situaciones por solucionar. En estas 
páginas, El Retiro, Rionegro o lugares como Marinilla se convierten en protagonistas. 

Y es natural que lo sean, porque además de su cercanía geográfica al Valle de Aburrá, 
las cifras y las historias se transforman en un haz luminoso sobre su paisaje y su reali-
dad. Según cifras recientes del DANE, hasta el 2021, la población de Oriente crece en 
un promedio cercano al 1.8 % y 2 % al año. Adicionalmente, la Cámara de Comercio 
de Oriente informa que entre el 2015 y el 2022 la creación de empresas aumentó en un 
78 %, principalmente en sectores como servicios de comida, alojamiento, actividades 
inmobiliarias y construcción. 

Este crecimiento también trae retos ambientales, de convivencia y seguridad, para 
las autoridades y la comunidad.  Al mismo tiempo, trae preguntas: ¿Qué pasará con 
esos otros municipios de Oriente, los más alejados y menos conocidos por viajeros, 
empresarios y visitantes? ¿Cómo lograr que también lleguen a ellos las oportunidades y 
un desarrollo humano y sostenible? ¿Cómo abrirse al futuro sin olvidar sus tradiciones 
y la esencia de su historia y paisaje?

Un ejemplo de esos municipios es Nariño, protagonista de nuestra portada y localizado 
a casi tres horas de Medellín, en la llamada subregión de los Páramos. El próximo 30 de 
julio, conmemorará 25 años de una toma guerrillera que duró casi 30 horas y destruyó a 
casi el 70 % de su municipio. Gracias a la Comisión de la Verdad y a organizaciones como 
Prodepaz, entre otras, las heridas del dolor se han ido cerrando. En aquel entonces y 
después de lo ocurrido, casi el 50 % de los 18 mil habitantes abandonó el pueblo. 

Hoy, más de dos décadas después, muchas personas han regresado y otras han es-
cogido este lugar como su nueva casa. Aunque la marca de ese suceso haya quedado en 
su historia, ya hay lugar para otras realidades: proyectos y negocios nuevos, llegada 
de  viajeros.

Los planes de desarrollo que se han aprobado recientemente y la llegada de una nueva 
administración departamental se convierten en una oportunidad para mirar a estos mu-
nicipios de una forma nueva, distinta, sobre lo construido y a partir de lo aprendido. En 
el caso específico de Nariño, hay un interés especial por la educación de niños y jóvenes, 
el respeto por los derechos humanos y la prevención de desastres y riesgos naturales. A 
esto se suma el interés en incorporar la ciencia y la tecnología a su agricultura y turismo. 
A la hora de hablar de árboles, los ingenieros forestales suelen repetir que los bosques 
más diversos son los más fuertes. Por eso es tan importante cuidar también a los más 
pequeños. Algo similar sucede con los municipios. 

 Editorial 

El Oriente lejano
Después del Valle de Aburrá, el Oriente es la región de 
Antioquia con mayor crecimiento. En ella se destacan algunos 
municipios y otros permanecen más alejados del foco. ¿Es 
posible pensar en la igualdad de oportunidades para todos?
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 En El Retiro 

Adriana Cooper

Juan Camilo Ramírez agradece a las personas que lo han acompañado en su camino, especialmente 
en estos últimos siete años: a su entrenador, compañeros y familia. Después de conocer su historia, 
la Fundación Imusa lo invitó a correr  y a animar.

El triunfo 
de la disciplina

Para él, la disciplina puede ser despertarse mucho antes del amanecer, a 
correr, entre calles oscuras y vientos fríos o calientes. También pudo ser 
ayudar a personas en resguardos indígenas, cultivos de café o cuartos de 
hotel, en Boston, la ciudad de Estados Unidos donde vivió. 

Aunque cambie el escenario y el mundo sea, a veces, un lugar incierto, Juan 
Camilo Ramírez lleva dentro de sí mismo el poder de la firmeza, de la decisión. 
Ingeniero agropecuario y con una especialización en gerencia social, vive en 
El Retiro, un lugar en el que se siente cómodo y del que habla con afecto. 

Su historia con este sitio de Oriente al que llama “mi pueblo”, guarda 
relación con su origen: su papá nació aquí, y también parte de la familia. 
Después de recorrer Antioquia, vivir en Medellín, y fuera del país, regresó, 
para quedarse: “Ojalá, para siempre”, dice. Actualmente trabaja con la 
Alcaldía de El Retiro en varios proyectos ambientales.

Aquí, muchos lo reconocen cuando avanza veloz entre esas calles angos-
tas de ventanas de colores. A veces, en sus recorridos, se encuentra con su 
papá, quien también sale por las mañanas, y al que se acercó mucho más 
después de verlo correr con su mismo gusto y constancia.

Sorprende saber que su historia con el 
deporte es reciente: empezó hace 7 años, 
después de cambiar algunos hábitos y 
entender que además de ayudar a otras 
personas, su pasión está en salir a la calle y 
avanzar en distancia y velocidad. 

Entre sus experiencias, menciona aquel 
día en que salió del centro comercial  San-
diego, en Medellín, y llegó hasta El Retiro. 
Ahora, después de correr 42 kilómetros en 
las maratones de Medellín y Lima, se pre-

para para participar en Corriendo por un sueño, una carrera que sucederá en 
Llanogrande, el próximo 21 de julio, y es organizada por la Fundación Imusa. 

El dinero que se reúna ayudará a que 90 familias tengan una casa. “Unir 
las causas sociales con mi pasión por correr es algo que disfruto y que me 
gustaría hacer en el futuro para que muchas personas se sientan bien y 
entiendan que pueden lograr lo que se propongan. Para estar más felices y 
tranquilos. Para tener una salud mejor”, explica.

Aunque lleve una fuerza casi imparable en las piernas y en el corazón, al ter-
minar este encuentro, Juan Camilo Ramírez se levanta de la mesa, con ese aire 
de sencillez que tienen los nobles: esas personas que quieren dar y, más que 
mirarse a ellos mismos, encuentran lo bueno en otros, aunque sean distintos.

“Estoy muy contento 
de participar en 
“Corriendo por un  
sueño”, el 21 de julio. 
Qué bueno ayudar a 
que 90 familias  
tengan su casa”.
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35.000 m2 
es el tamaño 

de esta planta de vacunas. 

500
empleos nuevos se han creado 

en esta fase inicial.

La planta de vacunas que 
llega con oportunidades 

para todo el país

 En Rionegro 

Se llama Vaxthera, y con ella Sura busca 
producir vacunas para Antioquia y Colombia. 

Para lograrlo, ha hecho una inversión inicial 
de 54 millones de dólares y ha traído a varios 

investigadores que estaban en otros países. 

Por estos días, esta planta de va-
cunas permanece blindada ante 
cualquier imprevisto. Las visitas 

están prohibidas y por los pasillos de 
su laboratorio solo se mueven cientí-
ficos y responsables de su operación. 
Después de la inauguración realizada 
el pasado 15 de mayo y de un acto breve 
de celebración, sus puertas volvieron a 
cerrarse, para evitar que haya daños o 
contaminación en su interior. 

La historia de este lugar, cuentan 
quienes trabajan aquí, empezó durante 
esos días inciertos y oscuros de la pan-
demia donde la presencia de una vacu-
na hacía la diferencia en la vida de 
una persona. Después de ver el 
colapso del mundo y entender 
la dependencia de nuestro 
país con el exte-
rior, la gente 
de Sura se 

En su operación participan personas de Oriente, el Valle de 
Aburrá y 25 investigadores colombianos que estaban por fuera 
de Colombia y regresaron al país para sumarse a este proyecto. 

Después de revisar varios lugares, el equipo de Vaxthera escogió a Rionegro como sede de su operación. Su laboratorio de casi 1.700 mt2 cumple con todos los estándares internacionales para la 
producción de vacunas. 

Redacción

planteó la posibilidad de crear vacu-
nas en Antioquia, y para todo el país. 
Después de erradicar cualquier miedo 
y evaluar las posibilidades, decidieron 
avanzar con intensidad para lograrlo. 
Y, sobre todo, para crear un lugar que 
pueda cumplir con cualquier expecta-
tiva y requerimiento internacional. 

De acuerdo con Jorge Osorio, pre-
sidente de esta empresa nueva, esta 
planta tendrá la capacidad de producir 

alrededor de 100 mi-
llones de vacunas 

al año. Según las 
revisiones de 

su equipo adriana.cooper@vivirenelpoblado.com

y las cifras existentes, en caso de nece-
sidad Vaxthera tendrá la capacidad de 
generar las vacunas que se necesitan 
durante un mes, en Colombia. “Pode-
mos producir vacunas para prevenir 
enfermedades infecciones y emergen-
tes en Latinoamérica. De igual forma, 
estamos en investigaciones constantes 
para crear y traer las vacunas que sean 
necesarias”, explica. 

Comunidad y trabajo en equipo
Durante la inauguración de la planta, 
el equipo de Vaxthera manifestó su 
voluntad de trabajar con todo tipo de 
entidades y organizaciones de Oriente.  

Jorge Osorio, presidente.

“VAXTHERA 
TRABAJA PARA 
DESARROLLAR UNA 
NUEVA VOCACIÓN 
ECONÓMICA QUE 
DINAMICE LA 
ECONOMÍA REGIONAL 
Y NACIONAL”.

“Hemos tenido reuniones con los veci-
nos y las Juntas de Acción Comunal. Los 
hemos informado sobre los avances de 
este proyecto. Son relaciones que están 
en construcción y vienen iniciativas 
adicionales”, explicó Jorge Osorio.  
Aunque el alcance de Vaxthera es in-
ternacional, existe el deseo de aportar 
a mejorar la vida de las personas que 
viven en esta parte de Antioquia. “Que-
remos que la gente cercana esté a gusto 
con nosotros y que nuestro equipo pue-
da trabajar con libertad y comodidad en 
esta zona de Oriente”. 
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Estoy viviendo, posiblemente, la mejor, y a la vez, la más 
compleja etapa de la vida: en pocas semanas seré papá, por 
primera vez. Estos meses han sido de mucho movimiento, 
dudas, miedos y lo más importante, de acompañar a mi esposa. 
Sí, acompañar a las madres que son increíbles, y que tienen la 
grandiosa capacidad de dar vida. 

Para Valen y para mí ha sido un proceso increíble. Claramen-
te, para ella, aún más, pues todos los cambios seguro tienen 
mucho movimiento emocional. Pero, dentro de este proceso, 

nos hemos dado a la tarea de estudiar, preguntar, 
mirar mucho sobre educación para bebés y, 

claramente, tratamos de imaginarnos 
cómo educar y qué enseñar para darle 
al mundo un buen ser humano. Ese ha 
sido el mantra: Apolo será un gran ser 
humano. 

Para ello, hemos empezado a escuchar 
música, leer libros y recibir información 

muy valiosa. Al recibir esta información, 
particularmente una canción llamada El 

virus de la risa, le dije a Valen: “Esta canción 
la deberíamos escuchar los adultos”. A lo que ella respondió, 
entre risas: “Total”.

Puedo asegurar que nuestros padres, nuestros abuelos, 
bisabuelos, etc, han querido dejarnos la mejor educación; 
pero, ¿en qué momento todo cambia?. He estado muy inquieto 
con esto, las canciones tienen estrofas como: “estamos todos 
contagiados con el virus de la risa”. ¿Se imaginan que fuera 
verdad?, tendríamos un mundo mejor.

Por otro lado, un libro increíble de Oliver Jeffers dice: “La 
gente viene en muchas formas, tamaños y colores. Tal vez nos 
veamos diferentes, actuemos y hablemos diferente, pero no te 
confundas, todos somos personas”. ¿En qué momento se nos 
olvidó todo esto?, porque al crecer dejamos de ser como niños. 

Hoy en día vivimos en una compleja epidemia que se con-
centra en grandes afectaciones a la salud mental: ansiedad, 
depresión, miedo, rabia y que, a largo plazo, se traducen en 
enfermedades como el cáncer. Por eso, aunque suene román-
tico o utópico, creo que un bonito antídoto es recordar esta 
etapa de nuestras vidas.

Se dice que la mejor forma de educar es con el ejemplo. Si 
ponemos en práctica El virus de la risa, por ejemplo, en nues-
tro día a día, seguramente nuestros hijos verán la importancia 
de ser buenas personas. Si ponemos en práctica el: “todo va a 
estar bien”, en los momentos de depresión o ansiedad, seguro 
podremos atravesarlas de una manera mucho más compasiva. 

Lo que quiero decir con esto es que desde chiquitos tenemos 
las herramientas para trabajar nuestra salud mental y las 
dejamos. O puede ser que no las recordemos, pero están ahí. 
Volvamos a ellas y apliquémoslas.

POR:  
Daniel 
Restrepo*

  Opinión / Vivir la Transformación 

¿Qué nos pasó?

drestre90@gmail.com

*Anfitrión de Tenemos que Hablar - podcast.
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No sabría decir con exactitud a qué lugar del Oriente de Antioquia per-
tenezco. Vivo en El Carmen de Viboral, tengo la fortuna de proteger un 
pequeño bosque en San Carlos, me crié en Rionegro, las raíces de mis 
ancestras están en San Vicente de Ferrer y las de mis padres, porque 
tuve dos, en Abejorral y La Ceja. Lo único que sé es que mi identidad y 
casi todo lo que soy y me apasiona, se deben a este territorio. 

Y no solo al territorio, también a las mujeres campesinas que lo ha-
bitan, y digo mujeres porque, sobre todo, fui criada por ese hermoso 
colectivo con el que nombramos la tercera persona del plural: ellas. 
Mujeres que, como mi madre y mi abuela, me enseñaron a valorar el 
esfuerzo que trae cada plato de comida. Mujeres que atestiguan las 
historias de estas tierras y sus emociones, que resguardan sabiduría, 
que nos han alimentado por años y a su manera nos han enseñado de 
independencia y valentía. También de las luchas y el compromiso que 
tiene el dar de comer, de la resolución de la escasez con la creatividad 
más pura y de las penurias que traen ciertos días en el hogar. 

Gracias a ellas, en lo que algunas personas ven una “apuesta gastro-
nómica” –palabras muy usadas por estos días en nuestra región y con 
las cuales a veces tengo reparos– yo suelo ver la bondad de la tierra, 
el esfuerzo de la siembra, el riego y la cosecha. También el amor, el 
activismo fogonero, la resistencia para que ciertos platos no se pierdan 
y habiten nuestra memoria, por no contar la dicha que les brindan a 

  Opinión 

Campesinas: 
activistas del fogón

nuestros paladares. Veo posibilidades de independencia económica, 
política y social para ellas, y cientos de formas de expresar lo que 
somos culturalmente. Por último, siempre me gusta imaginarme 
esos platos repletos de comida (porque acá somos bastantonas) como 
un abrazo que me recuerda que, en cada arepa, teja, suela, crema de 
chachafruto, macho rucio, sopa del cura, frijoles con coles, fiambre 
o natilla de maíz, habita la memoria de eso que somos. Sin mujeres 
campesinas no hay memoria. 

Hace poco leí el Instagram de La Inmaterial, una casa mutante en 
El Carmen en la que habitan la cultura y la solidaridad, una frase que 
decía algo cercano a: “Le hace falta calle. Yo creo que le hace falta 
campo”. Nos hace falta campo y, a veces, me atrevería a decir que, en 
el doloroso proceso de alejarnos de la naturaleza, nos hace falta más 
campo que calle. 

Interesarse por las historias de las mujeres campesinas –más allá de 
las a veces utilitaristas investigaciones– y su sabiduría es una forma de 
comenzar a habitar ese campo, de entenderlo y reconocer ese montón 
de historias anónimas de aquellas que nos han alimentado o, como de-
cimos por acá, “nos han levantado”. Es, además, un compromiso con 
nuestros orígenes, mucho más ahora cuando la identidad del Oriente 
parece conjugarse con la de la ciudad. “Para que un árbol se asome y 
vea el sol, necesita de raíces fuertes”, le escuché decir a Alejandro To-
bón, profesor de la Universidad de Antioquia, en un foro de cultura del 
Oriente que tuvo un nombre hermoso: “De la provincia al universo”. 

Amasemos historias, sancochemos pensamientos, fritemos prejui-
cios y endulcemos emociones. Todo eso es posible desde el más bello 
de los activismos: el que arde en el fogón.

perla.toro@gmail.com

POR:  
Perla 
Toro
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Paisajes del Agua: 
orgullo rionegrero 
en proceso

 En Rionegro 

Un gran avance, en términos de espacio públi-
co de calidad, supone el ambicioso proyecto 
Paisajes del Agua, concebido en el cuatrienio 
de 2016 a 2019, iniciado en su ejecución du-
rante la pasada administración municipal y 
que, si nada extraordinario sucede, estaría 
terminado, en sus dos primeras etapas (de 
cuatro proyectadas), en el último trimestre 
de este año. Con un monto total cercano a 
los 40 mil millones de pesos (aportados por 
el municipio, la Gobernación de Antioquia y 
Cornare), la inversión ejecutada espera en-
tregar, finalizando 2024, más de 71 mil metros 
cuadrados de espacio público de calidad.

Alexander Barajas

alexander.barajas@vivirenelpoblado.com

Este proyecto, premiado internacionalmente, 
hace parte del plan de acción, bajo la consigna 
Rionegro Ciudad Sostenible y Competitiva 2042.

5 
puentes sobre el 

río Negro y sus 
áreas aledañas son 

intervenidas por 
Paisajes del Agua.

257
metros cuadrados 
tendrá el Pabellón 

de Eventos, 
incluido en la 

primera etapa del 
proyecto.

1
afluente del río 

Negro hará parte 
de las zonas 

intervenidas: cauce 
y desembocadura 
de la quebrada La 

Pereira.

Dentro de la primera etapa de este ambicioso proyecto urbanístico y ambiental, antes de finalizar 
este año, será entregada la nueva Plazoleta Patrimonial de Rionegro, cuya proyección gráfica 
presentamos aquí.

El futuro bulevar deportivo integrará el parque Paisajes del Agua, mediante nuevo 
equipamiento para la práctica del deporte, con el coliseo Iván Ramiro Córdoba y el estadio de 
fútbol Alberto Grisales.

De completarse la intervención total propuesta en los diseños del parque Paisajes del Agua, se incorporarán, de manera efectiva, 200 mil metros cuadrados de espacio 
público aprovechable.

Horacio Gallón, secretario 
de Infraestructura de 
Antioquia.

“PAISAJES DEL 
AGUA CONTÓ CON 
LA CONTINUIDAD 
DE TRES 
ADMINISTRACIONES 
QUE CREYERON EN 
ESTE PROYECTO”
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1.5 m2
de espacio público, 
per cápita, añadirá 
a los rionegreros 
Paisajes del Agua.

75 %
de zonas verdes 
tienen, en 
promedio, las 
cuatro fases que 
componen el 
parque Paisajes del 
Agua.

585 m2
de zona 
gastronómica y 
cafés tendrá esta 
primera etapa del 
proyecto.

De acuerdo con Andrés Aristizábal, secretario de Desarrollo Territorial de Rionegro, a la fecha, el avance de ejecución en los cuatro frentes de obra principales es el 
siguiente: en la Alameda Patrimonial, 65 %; en el Sendero Palafítico del Humedal, 84 %; en Jardines del Río, 60 % y en el Malecón Deportivo, 86 %.

UN PROYECTO CON RECONOCIMIENTOS
En noviembre de 2023, Paisajes del Agua, en Rionegro, recibió 
el premio internacional Holcim Award, por su contribución al 
avance de la construcción sostenible, tanto por sus diseños, 
como por los materiales y técnicas utilizados, no invasivos. 
El proyecto fue invitado a las bienales internacionales de 
arquitectura en Santa Cruz (Bolivia) y Jalisco (México).

En estos nuevos espacios, ya listos y dados al servicio oficialmente, el municipio de Rionegro 
espera realizar el montaje principal de su alumbrado navideño, en diciembre de 2024.

Esta proyección gráfica corresponde a Jardines del Río, una parte del parque Paisajes del Agua. 
Las dos etapas faltantes de este megaproyecto empezarían en 2025 y acabarían en 2026.

El equipo de 
trabajo rionegrero, 
liderado por el 
alcalde Jorge 
Rivas, efectuó 
recientemente 
una inspección 
a las obras, 
en compañía 
del secretario 
departamental de 
Infraestructura 
Física, Horacio 
Gallón.

Todo el proyecto 
del parque se 
extiende por casi 
20 hectáreas de 
riberas y zonas 
inundables; 
por lo cual, las 
estructuras 
propuestas y en 
construcción 
respetan las 
condiciones 
naturales del río 
Negro.
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Estuvimos presentes en el primer comité ciudadano 
de obra para el futuro intercambio vial del aeropuerto 
José María Córdova, celebrado el pasado 13 de 
junio. Asistieron 25 personas, entre vecinos de las 
veredas Ranchería-Playa Rica y La Convención, 
representantes de transportadores, parqueaderos, 
comerciantes y ciudadelas industriales, al igual que 
del Hospital San Vicente. El contratista informó un 
avance de obra del 20 %, acorde con el cronograma. 
Estos comités se citarán cada dos meses.

Santiago Larrea, alma y nervio del Festival de la 
Chicha, en El Santuario, nos informó del cambio 
de fecha para este año (octava versión); ya no 
será en el puente de San Pedro y San Pablo, como 
es habitual (tercero de junio), sino en el del 17 de 
agosto (Día de la Asunción). “En la fecha original, 
la basílica menor de San Judas Tadeo necesita el 
parque de La Judea, para el altar de San Isidro. Pese 
al cambio de fecha, seguimos en pie, con más de 
60 chicheros tradicionales”.

PRIMER COMITÉ 
DEL INTERCAMBIO

CAMBIO EN FESTIVAL 
DE LA CHICHA

Aquí te escuchamos, porque contigo también vivimos el 
Oriente. Contáctanos, compartiendo tu teléfono de con-
tacto: alexander.barajas@vivirenelpoblado.com.

LA VOZ DEL LECTOR

Los amigos de Asdesilla, en su sede del Tablacito (Rionegro), presentaron la 65° Expointernacional Equina, evento que 
hace parte del programa oficial de Feria de las Flores, y que se realizará del 6 al 10 de agosto. Esperan más de 30 mil 
visitantes, muchos de ellos provenientes de Puerto Rico, República Dominicana, Aruba, Curazao, Ecuador, Panamá, 
Venezuela, Costa Rica, Brasil y Canadá, entre otros países, donde aman al caballo criollo colombiano. “Con nuestra 
feria, estimamos una derrama económica directa cercana a los 13.000 millones de pesos y más de 800 empleos 
directos e indirectos, muchos de ellos para la región de Oriente”, nos dijo Lucas Londoño, director administrativo 
de Asdesilla. Desde 2012, esta agremiación de criadores se afincó en Oriente, luego de más de 35 años en Sabaneta.

AQUÍ, EPICENTRO DEL CABALLO CRIOLLO

Estamos felices con la respuesta 
recibida por esta sección, desde 

el primer número de Vivir en 
Oriente. Lectores, amigos y vecinos 

de esta bella región: sígannos 
compartiendo sus comentarios.

Alexander Barajas

Amigos de la firma Corona, en su línea de pinturas, 
producidas en la zona industrial de Rionegro, nos 
invitaron, como único medio, a la apertura de su 
primera Tienda Pinturera en Envigado. “Es la quinta 
de esta nueva estrategia de acercamiento directo a 
nuestros clientes finales, que empezó en Bogotá, con 
cuatro tiendas; por lo tanto, esta es la primera de 50 que 
abriremos en el resto del país”, nos dijo Paula Moreno, 
gerente general de almacenes Corona. “El dinamismo 
constructor y la cercanía a Oriente fueron razones para 
empezar en Envigado”.

TIENDA PINTURERA, 
SURTIDA DE ORIENTE
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El parapentismo, entre Cocorná y El Carmen de 
Viboral, es muy popular, aunque no es una actividad 
exenta de riesgo. Así lo pudo comprobar una mujer 
de 25 años, quien perdió el control de su parapente 
y fue a dar contra un cableado eléctrico de alta 
tensión, ya en territorio carmelitano. El evento fue 
atendido por el cuerpo local de bomberos y testigos 
nos confirmaron que “la muchacha sufrió traumas 
en las vértebras; fue trasladada a la Clínica Somer y 
está fuera de peligro”.

OJO PUES, PARAPENTISTAS
En la primera edición de Vivir en Oriente, publicamos 
quejas de visitantes del parque San Antonio de Pereira, 
referentes al ruido y desorden que, lamentablemente, 
se apoderaron de ese turístico lugar. Ahora, 
reportamos con gusto que la administración de 
Rionegro empezó, precisamente en ese parque, 
su programa de recuperación del espacio público, 
en aras de cumplir con su promesa de “construir 
una Ciudad del Bienestar”. Ya se siente una nueva 
dinámica entre comerciantes, funcionarios y turistas.

QUIEREN RECUPERAR 
A SAN ANTONIO

La Concesión Túnel Aburrá Oriente instaló cámaras y 
postes SOS (como el de la fotografía), en la berma de 
la vía hacia el Alto de Palmas. Como se ve, no se han 
estrenado todavía; preguntamos en la concesión y en 
la Gobernación de Antioquia y no tienen claro cuándo 
estarían en funcionamiento. Con los postes SOS, 
similares a los que existen dentro del mencionado 
túnel, se puede informar sobre inconvenientes de 
vehículos en la vía, para una respuesta eficaz y que 
agilice, en lo posible, la movilidad.

POR PALMAS, MÁS SEGUROS

Nos contaron que, durante 
una jornada cotidiana 
de control de peatones y 
acompañamiento en zonas 
educativas, estos dos agentes 
de tránsito rionegreros fueron 
sorprendidos por una niña, 
alumna de la Institución 
Educativa Barro Blanco, 
quien, antes de entrar a clase, 
les entregó el búho adulto 
que aparece en la fotografía. 
El rescate voluntario se 
complementó con éxito, 
gracias a la posterior entrega 
del ave silvestre a la autoridad 
ambiental competente, 
Cornare.

Vecinos del barrio Santa 
Ana (Rionegro) vivieron 
una experiencia asfixiante 
por cuenta de un descuido 
en el procesamiento de 
pimientos, sucedido en 
una fábrica artesanal de 
picantes y otros productos 
afines. De acuerdo con el 
subsecretario municipal de 
Gestión del Riesgo, los efectos 
de la exposición a los gases 
resultantes por esa mala 
manipulación (náuseas, ojos 
llorosos y dolor de garganta) 
fueron padecidos por los 
miembros de, al menos, unas 
40 familias.

NIÑA ENTREGÓ BÚHO UN SUSTO MUY PICANTE
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 En el Oriente antioqueño 

Municipios del altiplano, con 
sus planes orientados al desarrollo
Conforme a la ley 152 de 1994, los municipios del país deben contar con su 
Plan de Desarrollo Territorial -PDT- por cada período administrativo. Para 
el cuatrienio 2024-2027, este instrumento de planificación tuvo como fecha 
límite de aprobación el 31 de mayo. 

El Oriente antioqueño está inte-
grado por 23 municipios que, 
a su vez, conforman cuatro 

zonas: embalses, bosques, páramo y 
altiplano. Según el Departamento Ad-
ministrativo Nacional de Estadística 
-DANE-, en esta subregión habitan 
cerca de 700.000 personas, equivalen-
te al 10 % de la población de Antioquia.

 Las comunidades de estos munici-

Eduardo Bermúdez Pérez

Con 12 votos a favor y uno en 
contra, desde el 29 de abril, el 
Concejo Municipal de El Carmen de 
Viboral aprobó el Plan de Desarrollo 
Municipal Viveros de Cultura para 
el período 2024-2027.
La nueva “carta de navegación” 
carmelitana consta de cinco líneas 
estratégicas, todas priorizadas 
por el componente de la cultura 
ciudadana y enfocadas en el 
turismo, educación, deporte, medio ambiente, ruralidad, hábitat, seguridad y 
desarrollo comunitario.
“Con la adopción del plan de desarrollo esperamos que nuestro municipio se 
encamine hacia un futuro prometedor, donde la cultura, el turismo responsable y 
el progreso comunitario se erijan como pilares fundamentales para el desarrollo 
integral de nuestra población”, anotó Hugo Alfonso Jiménez Cuervo, alcalde de  
El Carmen de Viboral.
El mandatario destacó que Viveros de cultura es el resultado de un proceso de 
consulta y participación ciudadana que refleja las necesidades, dificultades y 
aspiraciones de todos los carmelitanos.

De los 13 concejales que tiene 
Guarne, once le dieron el sí al 
Plan de Desarrollo Por todo lo que 
nos une 2024–2027, propuesto 
por el alcalde Diego Mauricio 
Grisales Gallego. El proyecto 
abarca cinco líneas estratégicas, 
15 componentes, 57 programas 
y 187 productos diseñados para 
llevar bienestar a la comunidad.
“Queremos que nuestro 
municipio progrese, que se destaque en el territorio, que nos reconozcan nacional 
e internacionalmente. Por eso, tenemos grandes apuestas de gestión, desarrollo 
y visión de obras significativas; así como de proyectos que lleven a Guarne, como 
localidad de segunda categoría que es, a que siga teniendo un gran desarrollo y 
protagonismo”, subrayó el mandatario.
Para la elaboración de Por todo lo que nos une, y en un proceso de socialización 
y construcción democrática, la administración acudió a su comunidad con el 
propósito de reunir las necesidades, pero también las aspiraciones de los casi 
60 mil habitantes de los barrios y 37 veredas que conforman el territorio del 
municipio de Guarne.

La aprobación del Plan de 
Desarrollo de Marinilla 2024-
2027 presentado por el alcalde 
Julio César Serna Gómez, al 
Concejo Municipal, requirió de 
una sesión extraordinaria para 
analizar las 92 recomendaciones 
y proposiciones efectuadas por 
los corporados.
Finalmente, el 29 de abril, los 
13 concejales aprobaron por 
unanimidad las cinco líneas estratégicas del plan denominado La fuerza de la 
gente, el cual contempla un presupuesto de $352 mil millones para su ejecución, a 
lo largo de todo el cuatrienio.
“Este Plan de Desarrollo refleja un compromiso por apoyar a las familias, a los 
hogares campesinos, a la juventud, a la infancia, a los adultos mayores y a todas 
las mujeres de nuestro municipio. Tenemos grandes retos en materia de seguridad 
y movilidad, pero queremos hacer de nuestro municipio un lugar de vida y 
esperanza para todos”, comentó el mandatario.
De acuerdo con el alcalde Serna, en el proceso de construcción de La fuerza de la gente 
participaron más de 2.200 personas de los 35 barrios y 34 veredas de esta localidad. 

Con cinco líneas básicas que 
abarcan la competitividad, la 
seguridad, la sostenibilidad, 
la cultura y el desarrollo, los 
13 concejales de El Santuario 
aprobaron por concordancia 
el Plan de Desarrollo Unidos 
con la gente para seguir 
avanzando.
La implementación del 
plan del alcalde Martín 
Alberto Duque Gallo conlleva una inversión superior a los $220 mil millones para 
los próximos cuatro años. Según lo explicó el mandatario, cerca del 42 % del 
presupuesto se destinará para la ejecución de los 14 programas sociales.
“Con nuestro plan esperamos que El Santuario avance en su desarrollo integral, 
convirtiéndose en un municipio más competitivo y sostenible, con una fuerte 
cohesión social y un entorno más seguro y saludable”, señaló el alcalde.
La propuesta incluye 16 componentes, 33 programas y 138 indicadores. 
Sus prioridades son bienestar social, creación de oportunidades, seguridad, 
infraestructura, salud y sostenibilidad ambiental. Se estima que en su 
construcción participaron cerca de 8.500 personas de los barrios y veredas.

EL CARMEN DE VIBORAL: VIVEROS DE CULTURA GUARNE: POR TODO LO QUE NOS UNE

MARINILLA: LA FUERZA DE LA GENTE EL SANTUARIO: UNIDOS CON LA GENTE PARA SEGUIR AVANZANDO
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Para la ejecución de las seis 
líneas estratégicas de su plan 
de desarrollo, bautizado Somos 
todos, el alcalde del municipio 
de El Retiro, Santiago Montoya 
Giraldo, dispondrá de un 
presupuesto superior a los $350 
mil millones para el período 
2024-2027.
Aunque el proyecto de acuerdo 
fue aprobado sin reparo por 
nueve concejales, dos de los corporados votaron en contra del plan que regirá los 
destinos de los guarceños durante este cuatrienio.
“Tenemos contemplada una clínica en alianza público privada, nuevas soluciones 
de viviendas, mejorar los servicios públicos y construir 20 kilómetros de placa-
huella para que nuestro campo sea cada vez más productivo. También queremos 
satisfacer las necesidades de los diferentes grupos poblacionales del municipio”, 
describió el mandatario.
El Retiro también busca afianzar su potencial turístico y gastronómico, pero más 
pensado desde el enfoque de la sostenibilidad y responsabilidad ambiental, por lo 
que se definirán acuerdos y estrategias con los operadores del territorio.

EL RETIRO: SOMOS TODOS

En el último día definido por la 
norma, el 31 de mayo, el Concejo 
Municipal de La Unión aprobó el 
Plan de Desarrollo Somos todos 
que determina las prioridades 
administrativas en esta localidad 
para los próximos cuatro años.
Carmen Judith Valencia Moreno, 
alcaldesa, recalcó que su plan 
apunta a siete pilares: educación 
y cultura, salud y bienestar, 
infraestructura y urbanismo, medio ambiente, seguridad y convivencia, desarrollo 
económico y tejido social.
"Nuestra bitácora, La Unión somos todos es el resultado de un trabajo conjunto 
y participativo, en el que muchos sectores tuvieron voz y voto. Sabemos que 
tenemos dificultades en materia de seguridad, como el microtráfico, pero con 
convicción, entre todos, vamos a construir el futuro que soñamos para el pueblo 
unitense", afirmó la mandataria.
Entre sus estrategias se busca estimular la permanencia de la juventud campesina 
en las parcelas agrícolas, para reactivar así la producción de papa y de leche, dos 
renglones que años atrás propiciaron el crecimiento económico de la población.

LA UNIÓN: SOMOS TODOS

El presupuesto estimado 
por María Ilbed Santa Santa, 
alcaldesa de La Ceja del Tambo, 
para la ejecución de su plan de 
desarrollo, denominado Es el 
momento del cuidado, supera el 
medio billón de pesos.
“Durante este cuatrienio 
vamos a priorizar, entre otros, 
proyectos como la nueva sede 
administrativa; la construcción de 
otro hospital, del Parque Temático de Las Flores, de una casa refugio para víctimas de 
la violencia y una estación de bomberos; al igual que la pavimentación de la malla vial 
urbana y la implementación del Sistema Municipal de Cuidado”, indicó la mandataria.
La alcaldesa agregó que también buscará concretar iniciativas en infraestructura 
social para los 80 mil habitantes del municipio como la vía La Ceja–Rionegro por 
San Nicolás y sumar más kilómetros de placa-huella.
Es el momento del cuidado, que fue aprobado unánimemente por los 13 
concejales municipales, cuenta con seis líneas estratégicas. En aspectos sociales, 
se destinarán en este cuatrienio 195 mil millones de pesos; mientras que en 
seguridad se invertirán $11.600 millones.

LA CEJA: ES EL MOMENTO DEL CUIDADO

De manera anticipada, desde el 
pasado 26 de abril, el Concejo 
Municipal de Rionegro aprobó, 
mayoritariamente, el plan de 
desarrollo para el período 2024-
2027, denominado Ciudad del 
bienestar.
“Fue un plan construido con 
la comunidad. Realizamos 
encuentros y diálogos en las 
36 veredas y 150 urbanizaciones del municipio. Para que seamos la ‘Ciudad 
del bienestar’ queremos invertir conscientemente en 17 sectores como salud, 
diversidad, inclusión social, vivienda, medio ambiente, movilidad, seguridad, 
educación, desarrollo económico y agropecuario, servicios públicos y deporte, 
entre otros”, explicó Jorge Humberto Rivas Urrea, alcalde de Rionegro.
En el segundo debate del proyecto de acuerdo, efectuado el 26 de abril, los 17 
concejales municipales aprobaron la hoja de ruta que marcará el rumbo de 
los 146.880 habitantes de la Ciudad de Santiago de Arma de Rionegro durante 
este cuatrienio. Para la ejecución de las cinco líneas estratégicas se estima un 
presupuesto aproximado de un billón 530 mil millones de pesos.

RIONEGRO: CIUDAD DEL BIENESTAR

$354.000
millones es el presupuesto 

total del municipio de 
El Carmen de Viboral 
para este cuatrienio. 

42 %
del presupuesto de 

El Santuario se destinará 
para el desarrollo de 14 

programas sociales.

60.000  
es el déficit de vivienda 

social estimado en 
los 23 municipios del 
Oriente antioqueño.

$350.000
millones dispondrá El Retiro para la 
ejecución de su Plan de Desarrollo 

Somos todos durante este cuatrienio.

$504.000
millones invertirá La Ceja en la 

ejecución de su Plan de Desarrollo 
Es el momento del cuidado.

eduardo.bermudez@vivirenelpoblado.com

pios enfrentan retos comunes, como el 
déficit aproximado de 60.000 viviendas 
(10.000 nuevas y 50.000 para mejo-
ramiento), inseguridad alimentaria, 
riesgos ambientales, desempleo, mi-
crotráfico y deterioro de la malla vial, 
entre otros; pero, así mismo, estas 
poblaciones también hacen parte de un 
territorio próspero, abundante en pro-
ductos, con variados ecosistemas y lleno 

de oportunidades para sus habitantes.
Vivir en Oriente recopiló los PDT de 

ocho localidades de la zona del altipla-
no. A continuación, compartimos una 
síntesis de los planes de desarrollo de 
los municipios de Marinilla, El Carmen 
de Viboral, Rionegro, El Santuario, La 
Unión, Guarne, El Retiro y La Ceja.
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Juan Pablo Tettay De Fex

Tiz Gallo es vecina de El Retiro. Recorre sus calles cotidianamente y lo conoce muy bien.

Recorrimos las calles de El Retiro con 
Beatriz Gallo, de CasaTiz, buscando sus 

recomendaciones. Acá el listado.

Guía gastronómica de 
El Retiro, según CasaTiz

 En El Retiro 

En 2018, El Retiro tenía 20.700 
habitantes. En 2023, la cifra 
era de 25.933. Ambas son 

cifras del DANE. La primera corres-
ponde al censo poblacional de 2018. 
La segunda, a proyecciones de la 
misma entidad.

Son 5.000 personas más, aunque 
la realidad podría ser otra. Después 
de la pandemia, muchas personas 

de Medellín escogieron a El Retiro 
como su hogar. Esto ha hecho que 
la dinámica del municipio cambie. 
Sin embargo, en palabras de Beatriz 
Gallo, conocida como CasaTiz, 
“esto no ha hecho que su encanto 
se pierda”. Al contrario, para esta 
creadora de contenido gastronó-
mico, ha hecho que la dinámica del 
municipio mejore. “Han llegado 
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Las calles de El Retiro hoy son un crisol de sabores: cocina peruana, italiana, mexicana, tradicional, entre otras.

1  
Cocina tradicional

Vecina de este mu-
n i c i p i o , 
Tiz  debe 
r e c o r r e r 
sus calles 
s e m a n a l -
mente para 
hacer compras y diligencias. Por 
eso, ha identificado lugares en los 
que se sirven corrientazos, almuer-
zos tradicionales con sopa o fríjoles 
y seco. “Para quienes buscan cocina 
tradicional y un buen almuerzo ca-
sero, los recomendados son Frutos 
del Paraíso y Rascal. En ambos los 
menú del día son deliciosos y va-
riados. Siempre hay frijoles que se 
sirven con res, cerdo o pollo”.

2  
Alta cocina

Este ha sido 
uno de los 
cambios más 
importantes 
en los últi-
mos años. 
Restaurantes 
de alta cocina 
han llegado al pueblo y se han apro-
piado de caserones antiguos, han 
reformado sus cuartos y se han con-
vertido en verdaderos referentes. 
“Hace poco estuve en Cecimar y me 

sorprendió su propuesta de cocina 
colombiana de autor. Tengo que 
regresar por su sopa de mariscos y 
tubérculos, acompañada del mejor 
arroz con coco que me he comido en 
mucho tiempo”. También destaca 
a Buen Humo, que está ubicado en 
el Mall de La Fe, donde el chef Luis 
Velásquez siempre sorprende con su 
carta cambiante. Y, finalmente, no 
deja de mencionar a Ostería Local, 
sabores italianos con ingredientes 
del oriente antioqueño.

3  
Pizzas

Dos lugares que 
son para no 
p e r d e r s e : 
Barro y Di 
Dio. La pri-
mera es un 
h o m e n a j e 
a  Antioquia: 
“Elegimos el patio de una antigua 
casa del pueblo como nuestro hogar, 
desde el cual promovemos otros 
quehaceres tradicionales que hon-
ran el territorio, sus productos y sus 
productores”, se lee en su sitio web. 
Di Dio es una pizzeria y un pastificio 
en el que todo se hace a mano; gana-
ron el Pizza Master en 2022 con una 
pizza preparada con una masa del-
gada con 48 horas de maduración, 
y con ingredientes como rúgula, 

muchas propuestas que encantan a 
los residentes de siempre, a los nue-
vos y a quienes vienen de Medellín. 
Lo mejor es que los cambios están 
todos los días”.

Recorrimos con Tiz las calles de 
este municipio del Oriente en bús-
queda de esos sabores que a ella le 
fascinan y que, sin duda, recomien-
da a ojo cerrado.

prosciutto crudo, hongos, quesos 
italianos y salsa di pomodoro San 
Marzano con especias. 

4  
Repostería y café

Para Tiz no hay nada 
mejor que tomarse 
un tinto en 
cualquiera de 
los negocios 
del parque del 
municipio. Allí acompaña el café con 
parva tradicional como almojábanas. 
También recomienda Café Retiro, un 
lugar que se ha consolidado como un 
referente, no solo por su café, sino 
por el apoyo que brinda a los caficul-
tores del municipio. “Al lado de la 
iglesia están los mejores buñuelos”, 
de esos que saben mejor con un buen 
café con leche. Otro de sus recomen-
dados están en la vía Las Palmas: La 
Liebre, que es panadería y repostería. 
“Además tienen un bed & breakfast 
en el pueblo, donde venden desayu-
nos muy ricos”.

5  
Helados

Además de los helados italianos 
que se venden en una ventanita en 
Barro, Tiz recomienda la gelateria 
Per Siempre, ubicada en todo el 
parque. Allí, los helados tienen 
una suave textura y los sabores son 

para chuparse los 
dedos: cookies & 
cream, caramelo 
salado con maca-
damia, crema de 
limón y galletas de 
mantequilla, vainilla 
francesa con toffee 
y pecanas, mango y 
maracuyá y el Per Siempre: crema 
de yogur con salsa de frambuesa y 
galleta de mora.

6  
Comida rápida y food street

Como todo pueblo 
ant ioqueño, 
El Retiro se 
llena los fines 
de semana 
de pequeños 
ventorri l los 
de empanadas y tortas de 
chócolo, entre otras delicias. Tiz es 
feliz recorriendo las calles buscando 
esos pecados que hacen agua la boca. 
“Destaco que el municipio se ha pre-
ocupado por los vendedores del par-
que, creando un lugar en el que todos 
pueden ofrecer sus productos en un 
gran caserón antiguo”. Este reco-
rrido termina con Puerko, un lugar 
que se especializa en chicharrón, un 
deleite para todo buen paladar.
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“El turismo no se ha ido 
de Guatapé”: alcalde

 En Guatapé 

Por estos días, invitan a Guatapé. Este municipio 
tiene como principales atractivos turísticos la Piedra 
del Peñol, sus fachadas coloridas y las actividades 
náuticas que se pueden realizar en el embalse.

Estamos en temporada de vaca-
ciones, oportunidad para mirar 
hacia Guatapé, un municipio 

del Oriente antioqueño con toda la 
vocación turística, que está a tan solo 
79 kilómetros de Medellín, a dos horas 
de recorrido en carro, y del cual se 
ha dicho que ha visto afectado este 
importante renglón económico por un 
factor: efectos del cambio climático.

Devolvámonos en el tiempo, hasta 
inicios de este 2024. La ola de calor 
y la sequía golpearon fuertemente a 
algunos municipios antioqueños, y 
del país también, por la incidencia del 
Fenómeno del Niño -la temporada de 
más calor-. Se veían imágenes de tie-
rras áridas, con la tierra cuarteada por 
los estragos de las altas temperaturas 

Giselle Tatiana Rojas Pérez

que llegaron a presentarse. En el caso 
de Guatapé, el panorama mostró el em-
balse en niveles muy bajos, con islotes 
descubiertos por el descenso acelerado 
de las aguas, con montañas de arena y 
sedimento que impedían la navegación.

Se vivieron cuatro meses de intenso 
verano. Jairo Guerrero, oficial en 
Gestión del Recurso Hídrico en WWF 
Colombia, explica que “la crisis cli-
mática hace que los eventos sean más 
extremos y duraderos. Así, fenómenos 
como El Niño han generado sequías 
intensas que impactan la capacidad de 
almacenamiento de agua de nuestros 
embalses, con lo que se puede ver 
afectado el bienestar de las personas, 
a partir de la reducción de la capacidad 
de generación de energía eléctrica”.

El gobierno local tiene la estrategia El embalse Peñol-Guatapé más vivo que 
nunca, para mostrar que la represa continúa recuperando sus niveles, y está lista 
para recibir a turistas.

Guatapé es uno de los destinos más visitados en Antioquia. Sus calles están llenas 
de color. Allí se pueden encontrar restaurantes, cafés, artesanías y productos 
autóctonos de la región como el famoso dulce de uchuva, café orgánico, bocadillo de 
tomate y productos derivados del aguacate.

Guatapé también se destaca por sus senderos ecológicos y cuevas. Allí, se ofrecen 
planes que invitan a explorar la diversidad de flora y fauna en un bosque húmedo 
tropical. Territorio de cascadas, cuevas y senderos para el avistamiento de aves.
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THE BROWN, NUEVO HOTEL 

Abrió sus puertas este hotel que fusiona el lujo con 
la naturaleza. Con una inversión de 40 millones 
de dólares, tiene 116 habitaciones, espacios para 
grandes eventos, así como áreas tranquilas para un 
descanso absoluto.
Ubicado entre frondosa vegetación y las serenas 
aguas del embalse, The Brown ofrece a sus 
huéspedes actividades variadas como paseos en 
barco, deportes acuáticos y visitas guiadas a la 
icónica Piedra de El Peñol y al encantador pueblo 
de Guatapé. Estas actividades, cuidadosamente 
organizadas por un equipo de conserjería 
especializado, buscan proporcionar experiencias 
auténticas y personalizadas a cada visitante.
En cuanto a su oferta gastronómica, alberga 
dos restaurantes de cocina internacional: 
Praia y Pismo, que ofrecen platos de autor, y 
próximamente abrirá Tomori, un steakhouse 
japonés que se anticipa como una nueva atracción 
culinaria para la región.
Para más información, visite @hotelthebrown en 
Instagram.

Entre febrero, marzo y abril, el des-
censo del agua en el embalse de Guatapé 
llegó hasta 32,8 %, según reporte del 
Ideam en mayo de 2024. Esta fue la no-
ticia que abrió la mayoría de los medios 
de la región y el país. La sequía había 
“acabado con el turismo en Guatapé”. 
Sin embargo, la administración muni-
cipal se ha esforzado por desmentir esta 
afirmación, pues habla de que la llegada 
de turistas ha sido constante.

Los comerciantes, quienes viven del 
turismo, no lo ven así. Marcelo Villar 
es propietario de una embarcación 
que presta sus servicios en el malecón 
de Guatapé. Él afirma que la llegada de 
turistas fue poca en el primer semestre 
de este año. “La ilusión que tengo es 
que llegó junio, la gente tiene días de 
descanso, y qué bueno que se animen 
a venir a Guatapé; porque entre enero 
y mayo, por acá veíamos a muy poca 
gente, estábamos a pérdida, nosotros 
vivimos de esto, y tampoco había 
cómo; pero, necesitamos que siga el 
turismo. ¡Ya tenemos el embalse nave-
gable y los esperamos!”. 

Según información del sector, en 
Guatapé operan 33 empresas de servi-
cios náuticos en el malecón, con unas 
300 embarcaciones en promedio. 

Angélica Zuluaga, gerente del hotel 
The Brown, coincide en que la llegada 
de turistas ha sido poca. Aunque, pre-

cisa: “Ya el turista ha ido llegando. Es 
importante destacar que Guatapé nos 
ofrece un turismo tradicional, como lo 
es la piedra (El Peñol) y las actividades 
en el embalse; pero, también tenemos 
turismo ecológico, hay planes para to-
dos los tipos. Realmente, Guatapé tiene 
un turismo muy organizado”, dijo. 

Por su parte, David Franco Vallejo, 
alcalde de Guatapé, en un recorrido 
que hizo con los medios de comuni-
cación, expresó: “Estamos acá, en el 
embalse Peñol-Guatapé, específica-
mente en Lago Grande, acompañados 
del sector fluvial, el sector hotelero, 
navegando y mostrándole al país y al 
mundo que en Guatapé sí hay navega-
ción. ¡Estamos más vivos que nunca!”.

33 %
es el aporte de energía 
que surte el embalse 

de Guatapé, a cargo de 
EPM, a Colombia.

11 %
de los habitantes de 

Guatapé se dedican al 
turismo, según cálculos 

de la secretaría.

6.240  
hectáreas se inundaron 

en 1970 para crear el 
espejo de agua que es 

el embalse de Guatapé.

Estefanía Jiménez, secretaria de 
Turismo y Desarrollo Económico 
de Guatapé.

“DURANTE LOS MESES 
DE JUNIO Y JULIO SE 
REALIZARÁN DIFERENTES 
ACTIVIDADES, 
ESPECIALMENTE PARA 
LOS VISITANTES Y PARA 
COMPARTIR EN FAMILIA, 
QUE PERMITAN RECUPERAR 
LA ECONOMÍA DEL 
MUNICIPIO”

Lo cierto es que, con las lluvias del 
último mes, los niveles del embalse han 
aumentado, 6 % en 30 días, llegando a 
36,8 %. A principios de este mes se hizo 
una regata por el embalse, que sirvió para 
reafirmar que volvieron las actividades 
náuticas a Guatapé. Y, con su buen estado 
de navegabilidad, bienvenidas todas las 
actividades que promuevan el turismo 
no solo en este municipio sino en toda la 
zona Embalses del Oriente antioqueño.
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  Con los pies en la tierra  

A medida que Oriente crece, aumenta la 
importancia del tratamiento de residuos y 
la situación de los rellenos sanitarios.

Uno de los principales problemas ambientales que tenemos en el 
mundo es el manejo y gestión de los residuos sólidos municipales, 
y esto ocurre mientras la mayoría de las personas no piensan en 
eso; no les preocupa para nada ni conocen en detalle las aristas del 
problema. 

En el Oriente antioqueño, la situación es así: el acelerado cre-
cimiento urbanístico aunado al crecimiento poblacional y del 
comercio local, aumenta en gran medida la generación de residuos 
en la región. Actualmente, los residuos sólidos se disponen en re-
llenos sanitarios, y en la región, según Cornare, 12 de los rellenos 
sanitarios culminan su vida útil en tres años. 

El relleno sanitario La Pradera recibe la mayor cantidad de re-
siduos sólidos de Antioquia, incluida la ciudad de Medellín. A él 
llegan entre 3.400 y 3.500 toneladas diarias, provenientes de 42 
municipios del departamento. Municipios del Oriente antioqueño 
como Rionegro, El Retiro, Guarne, Santo Domingo, San Francisco, 
Cocorná y San Roque, y otros como La Estrella, Itagüí, Envigado, 
transportan sus residuos diariamente hasta este relleno que queda 
ubicado a 57 km de Medellín, en el municipio Don Matías. El mis-
mo está en crisis hace unos cuantos años y actualmente ha reque-
rido inversión para estabilizarlo, pues el vaso Altair, el cual está 
recibiendo actualmente los residuos, tuvo un desprendimiento 
ocasionado por la presión que han ejercido los residuos y la falta 
de previsión en las decisiones que se han tomado sobre su manejo. 

En la región se recupera un 26% de residuos, un 16% de inor-
gánicos y un 10% de orgánicos; la recuperación de orgánicos en 
compostaje industrial o casero es una excelente idea, pues aproxi-
madamente el 60% de los residuos que generamos son orgánicos. 
Se identifican municipios de Antioquia que lo hacen muy bien 
como Alejandría, 48%; Cocorná, 40%; Guatapé, 40%; El Peñol, 
37%, entre otros. 

¿Nosotros cómo podemos aportar para que esto mejore? La 
respuesta más importante es poner atención a los residuos que 
generamos y a cómo los desechamos. En este camino, convertir 
la separación en la fuente en un hábito que suceda en los hogares, 
unidades residenciales, colegios, centros comerciales, y demás 
grandes generadores de residuos de la ciudad, es una tarea ur-
gente. Si separamos en la fuente, en los espacios que habitamos, 
evitamos que los residuos que pueden ser aprovechables, como 
los inorgánicos reciclables y los orgánicos, terminen en el relleno 
sanitario, disminuiremos la carga generada sobre este. También 
es importante gestionar y/o participar en los diferentes proyectos 
de compostaje casero o industrial que se están gestionando en la 
región. Tenemos mucho por aportar, lo que necesitamos es poner 
más atención.

POR:  
María Claudia 

Mejía G*

*Docente investigadora en la Universidad EAFIT.
Doctora en Ciencias Sociales de la Universidad de Antioquia.

La respuesta 
más importante La Casa de la Leona

 En El Retiro 

Tres años cumple el centro cultural La Casa de la 
Leona en El Retiro. En una casa de 200 años, hoy 

sigue evolucionando un espacio para el arte y el 
pensamiento contemporáneo.

En junio de este 2024, La Casa 
de La Leona, que al crecer ha 
ido llenando de contenido y de 

sentido su nombre, cumple tres años. 
La historia comienza cuando María 
Montoya creó La Rambla, una muestra 
cuyo propósito era abrir canales de 
circulación virtuales para las obras de 
los artistas en medio de la pandemia. 
Luego la muestra fue presencial y 
tuvo dos versiones más: la primera en 
el Centro Comercial Oviedo, con 22 

artistas, y la segunda, en La Bodega 
Comfama, con casi 100 artistas.

Para María, este éxito inicial, su-
mado a varios hechos vitales como 
su experiencia de más de diez años 
en contacto con la gestión cultural 
en empresas privadas, su convicción 
sobre el poder de la cultura, la maestría 
en Dirección de Proyectos Culturales 
que hizo en Madrid y su formación en 
ciencias políticas, le dieron el impulso 
para crear La Corporación La Leona, 

María Isabel Abad *

La Casa de la Leona está localizada a unos minutos del parque principal de El Retiro, un 
lugar que ha recibido más turistas en los últimos años. 
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con el propósito de reflexionar sobre 
cuestiones públicas, sociales, arqui-
tectónicas, urbanísticas, y artísticas.

El lugar que escogió para alojar este 
sueño fue una casa a dos cuadras del 
parque principal de El Retiro, con más 
de 200 años. Pero una cosa es encontrar 
un lugar y otra, muy distinta, es crearlo 
y habitarlo. Por eso, con su esposo, el 
arquitecto Tomás Vega, remodelaron la 
casa a la medida de los principios que 
la inspiraban: salas expositivas para 
las muestras de arte contemporáneo, 
y esta palabra, dice María, “es funda-
mental para nosotros”. 

Un gran patio, abierto y cubier-
to, para la reflexión sobre asuntos 
públicos. Un café para el disfrute y 
la belleza por todas partes porque, 
insiste, “la belleza transforma por sí 
misma”. Para ese entonces, abrir las 
puertas de un espacio cultural de 
esta naturaleza en El Retiro era 
abrir un camino que solo había 
iniciado la Galería Casa Enzo. 
“Lo hicimos”, cuenta María, 
“porque le creemos mucho a 
la ruralidad y queríamos hacer 
destino”. Y así fue. 

Y en estos tres años es 
mucho lo que ha cambiado en 
El Retiro. Desde ese junio hasta 
ahora, el municipio no solo se ha 
convertido en un destino turístico, 
sino que ha recibido nuevos habitan-
tes en una proporción significativa. 
La plaza, que hace un poco más de un 
año cambió su aspecto, es un símbolo 
de esta reconversión, que trae gente, 
pero también trae muchas preguntas, 
las cuales, piensa María, también 
merecen plantearse.

En este tiempo La Casa Leona le ha 
apostado a una programación con más 
de 15 exposiciones, todas ellas atípicas, 
que se mueven entre las artes plásticas 
y visuales, la arquitectura y los oficios. 

Así han logrado curar exposiciones 
como Jardines Interiores, con María 
Isabel Uribe, que entreteje el bordado 
con el paisaje interior; Laboratorio del 
alivio, con Cannalivio, que fomenta 
los usos medicinales del Cannabis; 

Calor de hogar, con Yuli Cadavid, que 
reflexiona sobre la maternidad y la 
feminidad, interviniendo artística-
mente libros u objetos domésticos.

La exposición de joyería Sobre el 
Magdalena, que reunió obras de 25 
joyeros creadas a partir de la historia 
de este río. O la exposición con Me-
saestándar, que se preguntó por el 
papel de las artes visuales en el mundo 
editorial. ¿Dónde está lo atípico de 
estas exposiciones? En el atrevimiento 
de unir mundos diversos, en los tejidos 
sorpresivos entre temas y técnicas.

Además de estas muestras, la casa 
también le ha abierto a la arquitectura 
espacios, que, paradójicamente, crea 
pero muy poco para pensarse a sí mis-
ma, porque, sostiene María, es escasa la 

tradición en Colombia de exposiciones 
de arquitectura y más escaso aún reunir 
a un grupo de arquitectos a reflexionar 
sobre su oficio. Por eso ha propuesto 
exposiciones como Agenda arquitec-
tura, con Camilo Restrepo, la exposi-

ción Geografías de lo que ha sido, 
con Ana María Bustamante, o las 

conversaciones reflexivas y ma-
ratónicas del grupo Archipiéla-
go de Arquitectura, en donde 
varios estudios de arquitectura 
se preguntaron por la esencia 

de este oficio, trascendiendo los 
mandatos del mercado.

Y es que en esta casa también se 
ponen en el centro temas de la agenda 
pública. Por eso han realizado los ci-
clos de Conversaciones entre Leonas, 
en los cuales han participado mujeres 
con un discurso y una mirada propia, 
entre ellas, la escritora Piedad Bonett, 
la cineasta Laura Mora, la líder social 
de Causa Justa, Ana Cristina Gonzalez, 
o la periodista María Jimena Duzán. 
También ha habido invitados como 
César Caballero, Alejandro Gaviria y 
Vladdo, que han protagonizado las 
conversaciones para el cambio.

En medio de esto, La Leona, para 
seguir andando con audacia, se ha 
ingeniado formas diversas para su 
sostenibilidad: un café, un bar, mas-
terclasses, la venta de obras de las 
exposiciones y de objetos de diseño 
en su tienda.

La suma de un espacio y de una 
propuesta que se va robusteciendo y 
perfilando con los años han ido desa-
rrollando un público curioso, inquieto 
y exigente, que progresivamente valo-
ra y paga esta oferta. Una comunidad 
que sabe que la cultura también es una 
forma de nutrición.

Ahora María y Tomás, que han 
estado detrás imprimiéndole su 
fuerza a La Casa de la Leona, sienten 
la satisfacción de haber creado un 
lugar; sin embargo, audaz e intrépida 
como toda Leona, se resisten al hecho 
de estancarse. Por eso, dice María, La 
Leona hoy es más que un lugar: “es una 
forma de hacer las cosas, de mirar, de 
pensar los proyectos, de intervenir los 
espacios y de impactar el entorno”.

A eso se debe la pausa creadora en la 
que están ahora y en la cual esperan tra-
zarse nuevos horizontes, manteniéndo-
se firme en los principios, pero flexible 
en los formatos, con una claridad como 
faro: seguir apostándole a lo contem-
poráneo, entendido como la auto-
consciencia del propio impacto, como 
la necesidad de hacer propuestas desde 
lo local sobre temas globales, como la 
insistencia en unir mundos que parecen 
distantes y como el obstinado empeño 
de seguir creando para ellos mismos y 
para una comunidad, un destino.

María Montoya y Tomás Vega remodelaron este lugar con base en sus principios y según sus 
deseos de tener aquí exposiciones y una casa abierta para gustos variados.

María Montoya, creadora de La 
Corporación La Leona.

“NOS GUSTA MOVERNOS EN LOS 
BORDES. AHORA LLEGA UNA CAMADA 
DE DISEÑADORES, ARTISTAS Y 
CREATIVOS A REINTERPRETAR VIEJOS 
OFICIOS COMO LA CESTERÍA, LA 
CERÁMICA, LA JOYERÍA O EL VIDRIO, Y 
QUEREMOS DARLES ESPACIOS”.
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* Escritora, directora de la 
Corporación Piñón de Oreja.
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A John Casallas lo encontramos mientras esperaba a su 
equipo de aventuras: un grupo de tres viajeros provenientes 
de Costa Rica. 
*Al cierre de esta edición, nos enteramos de que el equipo 
de John quedó de 5° en el escalafón, entre 15 equipos.

adriana.cooper@vivirenelpoblado.com

Adriana Cooper

VIAJEROS
Un aventurero

Nombre: John Casallas.
Lugar de procedencia: Bogotá. 
Destino final: Necoclí.
 
¿A qué viene?: Para participar en PC12, una carrera de 
aventura en la que los equipos inscritos compiten en 

kayak, trekking y ciclismo 
de montaña. Son cinco días 
de esfuerzo, resistencia 
y recorridos intensos. 
Aquí participan 15 equipos 
provenientes de ciudades 
como Bogotá, Medellín, y 
de países como Argentina, 
Costa Rica, Ecuador, 
Panamá, entre otros. 

¿Qué hay en esa caja?: Si la abren, verán mapas, una 
brújula, un remo, bastones para trekking, un chaleco, 
mi bicicleta, y otros accesorios.
¿Cómo llegó hasta esta competencia? Siempre me ha 
gustado el deporte. Soy licenciado en Educación Física, 
entrenador, y después de participar en la primera 
expedición, quise seguir en las carreras de aventuras. 
¿Cómo es la preparación previa?
Como en todo deporte, hay que entrenar muy bien antes, 
ganar resistencia y hacer ejercicios para fortalecer. 

¿Qué le gusta de estas carreras de aventura? La 
posibilidad de moverme en la naturaleza y sentir su 
armonía. Me gusta la adrenalina de las competencias y 
conocer personas que también sienten pasión por esto.
¿Qué le parece difícil en estas carreras? Hay momentos 
en los que a veces parece que a la gente se le sale el 
demonio, y uno tiene que saber lidiar con eso. Hay 
que tener paciencia y uno espera que también se 
la tengan. Hay días de muy pocas horas de sueño, 
toca comer a la carrera o caminar con los pies llenos 
de ampollas. También hay que afrontar el hecho de 
estar desconectado varios días de tecnología y de las 
familias. Solo podemos usar un celular especial en caso 
de emergencia.
¿Es la primera vez que llega a Medellín?: No. He 
venido varias veces antes, principalmente a eventos 
deportivos. 
¿Qué le gusta de esta ciudad?:  Me gusta la limpieza de 
las calles, ver los árboles y sentir la amabilidad de las 
personas.
Un sueño: Ganar un mundial de estas carreras de 
aventuras y poder participar en otras, sin lesiones, con 
buen ambiente, en medio de un paisaje bonito y con 
buenas personas.

“CADA EQUIPO 
TIENE CUATRO 

INTEGRANTES, Y 
UNO DE ELLOS, 

AL MENOS, DEBE 
SER UNA MUJER. O 

VICEVERSA. ESTO 
DA EQUILIBRIO”.
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Agenda
Desde junio 20

Se acerca la edición vigésimo novena 
de este evento internacional que es 
esperado por la gente de El Carmen 
de Viboral y los municipios cercanos. 
Teatro de sala, teatro callejero, mimos, 
cuentos, circo y danza harán parte de 
una programación que está pensada 
para generar entretenimiento, 
reflexiones, promover la creatividad y 
honrar algunas tradiciones.

UN FESTIVAL

Vuelve el Gesto Noble

Días: entre el 16 y 17 de julio.  Lugar: Salas y escenarios variados de El Carmen de Viboral. Programación y más 
información: en el teléfono 604 5432097. Y en: direccioninstitutocultura@alcaldiaelcarmen.gov.co

Será un día para dar bienestar y traer alegría, a 
propósito del día clásico de esta disciplina que beneficia 

el cuerpo y la mente. Charlas, práctica de yoga con 
cuencos, comida saludable, saludo al sol y liberación 

de mariposas serán algunas de las actividades que 
encontrarán las personas que se inscriban. La salida 

será desde Comfenalco, sede Guayabal. 

CELEBRACIÓN

Día Internacional del Yoga

Día y hora: sábado 22 de junio, entre las 7 a.m. y las 4 p.m.
Lugar: Parque Piedras Blancas, Santa Elena. 
Inscripciones: en el teléfono 6044447110 y en el 
3116350806.

La librería 9 ¾ celebra nueve 
años de libros y programación 
inspirada en las buenas historias. 
Para celebrar su aniversario 
con toda la familia, invitan a 
una tarde de origami en la que 
los asistentes podrán realizar 
separadores para sus próximas 
lecturas. Además de la actividad, 
podrán disfrutar con descuentos 
especiales, comida deliciosa y 
algunas sorpresas.La entrada 
será libre. 

ANIVERSARIO

Una tarde de origamiUna tarde de origami

Día y hora: sábado 22 de junio, a 
partir de las 4 p.m.
Lugar: Librería 9 ¾, mall Viva 
Palmas. 
Más información: 305 4264060.

Envía la información de tus eventos a  
adriana.cooper@vivirenelpoblado.com   
Encuentra más programación  en  nuestra agenda digital.
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Para ser experto en el género fantásticoPara ser experto en el género fantástico
¿Qué tienen en común Harry Potter, el Señor de los Anillos, La Guerra de las Galaxias o  
La Madremonte? Todos son personajes del género fantástico y gran parte de su rela-
to transcurre en la naturaleza. Con el propósito de aportar conocimiento específico a 
los interesados en la creación audiovisual, Comfenalco Antioquia abre una convocatoria 
para un curso de 60 horas. 
Fecha de cierre: hasta el domingo 30 de junio. 
Inscripciones y más información: comfenalcoantioquia.com.co. 
Y en el teléfono 604 4447110.

 Una convocatoria 

La Orquesta Filarmónica de Medellín 
es la casa de directores de orígenes 
diversos. En esta oportunidad, la 
encargada de dirigir a sus músicos 
será Ana María Patiño, una mujer 
que ha sido considerada como 
una de las directoras colombianas 
con más proyección internacional. 
Nacida en La Unión, conducirá 
melodías de compositores como 
Beethoven, Dvořák y Carlos Medina. 
A ella se sumará John Fredy Rojas, 
percusionista.

PARA BAJAR A MEDELLÍN

Una directora de La Unión Una directora de La Unión 
dirigirá a Filarmeddirigirá a Filarmed

El Parque Arví invita a la gente a 
visitarlo en la noche. Como parte 
del recorrido, las personas podrán 
aprender sobre especies naturales 
observadas en su recorrido, disfrutar 
con una fogata y su aire distinto, 
conocer a otras personas y escuchar 
algunos mitos y leyendas que se 
contarán en este momento. Este plan 
sucede una vez al mes. Los recursos 
reunidos ayudan a asegurar el 
sostenimiento de esta reserva natural 
tan cercana a Medellín y con 16 mil 
hectáreas de vegetación. 

NATURALEZA

Arví nocturno

Día: sábado, 22 de junio. 
Más información sobre horarios y tarifas: en el teléfono 604 4442979. 
Y en el Whatsapp 320 619 19 19.

Con el fin de preservar la cultura 
silletera, asegurar el relevo entre 
generaciones, compartir conocimiento 
y crear alianzas nuevas, nace la 
Fundación Jardín de los Silleteros. 
Además de lo anterior, en este evento 
se hablará de oportunidades nuevas 
para el turismo y los desafíos futuros 
que enfrentarán los herederos de 
la tradición de silletas y sus flores. 
También se convertirá en una 
oportunidad para conocer a los líderes 
y responsables.

EN SANTA ELENA

Nace la Fundación 
Jardín de los Silleteros

Día y hora:  6 de julio, a las 11 a.m.
Lugar: Calle 20 B Sur, 2 A 354, vía Perico, al lado de la institución educativa Martín 
Eduardo Ríos.

Día y hora: sábado 29 de junio, a las 6 p.m.
Lugar: Teatro Metropolitano. 
Boletería: www.latiquetera.com. Y en la taquilla del teatro. 

Desde el pasado 19 de marzo, la Alcaldía de La Ceja y la Corporación Banda de Payuco 
celebran los 100 años de la llegada del primer órgano tubular a este municipio. También 
recuerdan los 20 años del fallecimiento del músico Manuel J. Bernal. Este instrumen-
to fabricado por la casa italiana Balbiani está localizado en la basílica Nuestra Señora del 
Carmen y será el protagonista de conciertos y eventos musicales. 
Para conocer toda la programación: en el teléfono 3103991880.  
Y en el correo electrónico: contactenos@laceja-antioquia.gov.co

Conocer el órgano tubular de La Ceja

 Música 
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